
关于“银行暴利”说法，周小川表示，用“暴
利”这个词恐怕有些过分了。他表示，银行业
系统今年恐怕还面临着资本金不足的问题，还

有一定的缺口。但是相对于其他行业，去年银
行业的利润状况确实是不错的。

据《北京晚报》

“银行暴利”
说法有些过分

全国政协十一届五次会议将于 13日上午在人民大会
堂闭幕。全国政协主席贾庆林将发表讲话。

中央人民广播电台、中国国际广播电台、中央电视台、
新华网、人民网、中国网和央视网将对闭幕会进行现场实

时报道。
全国政协十一届五次会议于 3 月 3 日下午在北京开

幕。会议期间，委员们审议了中国人民政治协商会议全国
委员会常务委员会工作报告和政协十一届四次会议以来

提案工作情况的报告，列席了第十一届全国人民代表大会
第五次会议，听取并讨论了政府工作报告以及其他有关报
告和法律案等。

据新华社电
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“三问”政府改革
十一届全国人大五次会议上，政府

工作报告中明确提出“加快推进政府改
革”。5年来，“政府改革”这一关键词第
一次出现在政府工作报告中。

“加快推进政府改革”意义何在？
改革进入“深水区”和“攻坚期”，需要

更大的决心和勇气，也需要抓住“牛鼻
子”，取得重点领域和关键环节的新突破。

“关键在于政府改革。”全国政协委
员、中国（海南）改革发展研究院院长迟
福林说，“行政体制改革是改革的关键
和攻坚的重点。现在看，这件事的重要
性在‘十二五’期间会越来越突出，所以
政府工作报告提出了‘加快推进政府改
革’，并讲了严格依法行政、严禁领导干
部插手政府采购等8个方面的内容。”

政府改革何以引起广泛关注？
近年来，一些地方政府以做大GDP

总量为主要目标，以上重大工业项目为
主要任务，以土地批租为主要特点，以
行政干预为主要手段的发展模式，引发
了许多代表委员的担忧。

迟福林委员说：“近些年，政府的作
用、行政对市场的干预有加大的苗头。

‘增长主义’政府倾向已经形成并且具
有一定的普遍性。部门利益、行业利
益、地方利益已经形成并具有普遍性。”

陈明德委员表示：“改革不能停止，
还要不断加强。改革开放30多年来，经
济社会取得了很大发展，但同时也产生
了一些深层次问题。这些问题需要用
更快的发展和更深化的改革来解决。
只有不断加快发展、深化改革，才能有
效解决和处理当前存在的各种矛盾和
突出问题。”

如何加快推进政府改革？
“加强行政监督、民主监督、舆论监

督”，“保障人民的知情权、参与权、表达
权和监督权”，“严禁领导干部插手政府
采购、工程招标、土地矿业权拍卖等经
济活动”……

“政府工作报告中的这些措施很具
体，也很有针对性。”缪瑞林代表说，“下
一步，关键是要把这些措施落到实处。
再好的措施，如果没有落实，都是‘空中
楼阁’。”

“改革要有实际行动，改革需要重
点突破。”迟福林委员强调。

不少代表委员在审议讨论中表示，
政府改革是在一个利益关系协调的背
景下进行的，需要在高层次、超脱于部
门利益的改革上下工夫。

历经30多年变迁，我国改革开放已
从最初的“摸着石头过河”走向“顶层设
计”。“牵一发而动全身”的政府改革，始
终是“重中之重”“难中之难”。

李君如委员说：“改革从农村起步，
搞家庭联产承包责任制；然后从农村进
入城市，当时城市改革的重点是国有企
业改革。这次报告提出政府改革这个
概念很重要，是一种巨大的进步。”

政府改革在注重“基层探索”的同
时，还应注重“顶层设计”。迟福林说：

“人们期待政府能够拿出这样一个顶层
设计，能够激发社会对改革的热情，凝
聚改革的动力，进一步形成改革共识，
这是至关重要的。” 据新华社电

周小川：“银行暴利说”有些过分
近期尚无发行千元大钞计划 考虑建立存款保险制度
商业银行不能参与“一成首付”
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存准调整
不表明货币政策松紧

周小川说，一般来说，存款准备金率的
上调或者下调，主要是调节市场上的流动
性。近年来，存款准备金率工具的使用主
要和外汇储备增加或减少所产生的对冲要
求有关，因此绝大多数情况下，存款准备金
率的调整并不是表明货币政策是松或者是
紧。因此，存款准备金率如果下调释放出

资金，广泛地分布在国民经济的各个方向，
也就是说银行有更宽的流动性头寸以后，
可以按照它日常的贷款分布向各个部门发
放，没有一个典型的方向，“比如像您所说
的是为了增强股市的信心或者是不是主要
会流向房地产行业，情况应该不是这样的。”
周小川对记者说。

继续下调存准空间
理论上非常大

继续下调存款准备金率的空间从理论上
讲，可以非常大。周小川谈及这方面问题时告
诉记者：“现在是 20%出头，但我们也有过比较

低的时候，上世纪 90年代末期，存款准备金率
只有6%。从国际上看，其他一些国家的存款准
备金率还有过更低的水平，因此空间很大。”

要考虑
建立存款保险制度

胡晓炼回答利率市场化方面问题时表示，
在今后特别是在“十二五”规划的过程中，利率
市场化的进程一定会继续向前。但是在推进利
率市场化的过程中也要考虑一些条件，比如说
金融机构的公司治理、自我约束、财务的硬约束
能力都满足后，才能在利率市场化之后保持一

个公平的竞争环境。再比如，利率市场化之后
一些竞争中发生的问题，特别是竞争中可能会
有失败者，那个时候我们将如何对存款人进行
保护？“因此，我们需要相应的配套的制度性安
排，要考虑存款保险制度的建立，这也是一个比
较重要的条件。”

发行千元大钞
近期尚无计划

对是不是要发行大面额现钞的问题，胡晓
炼说，我们在决定是否发行大额现钞的时候，需
要把利和弊统筹起来考虑。至于大家说的交易
便利性问题，现在的电子支付制度，像信用卡、

银行卡这些已经在很大程度上能够解决现钞的
携带问题和大额交易的便利性问题。所以，到
目前为止，还没有计划在近期就发行 500元或
者1000元大额钞票的计划。

全面严格落实
差别化房贷政策

谈及银行信贷政策对楼市的影响问题，刘
士余表示，去年以来，国务院确定的关于房地产
调控的各项方针政策，其中一项重要的措施就
是实施更加严格的差别化住房信贷政策。刘士
余透露，最近主要金融机构进行了研究，对今年
房地产金融业务有这样几个共识：第一，全面落
实差别化的住房信贷政策。但是，在信贷实行
总量管理的前提下，各家银行对个人居民首套
自住普通商品住宅的贷款必须予以保证，符合
条件的借款人购买首套普通商品住宅，银行要
给予贷款。第二，信贷资金要支持普通商品住

宅的建设或开发，特别是对资质良好、市场有信
誉的开发企业开发的普通商品住宅要给予大力
支持。第三，要积极地按照市场化、财务可持续
的原则，支持政府主导的公租房为主体的保障
房建设。第四，要切实防范风险。现在市场上
出现的少数开发商搞的一成首付等，商业银行
不能参与，要严格落实差别化的住房信贷政
策。要推动房地产市场的创新，包括银行住房
抵押贷款的资产证券化，或者说大型商业楼宇
的REITs信托房地产、信托投资基金，这些创新
完全符合市场化的原则，我们要给予鼓励。
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